

Note de rentrée 2023

Circonscription préélémentaire

Mesdames et Messieurs les directeurs,

Mesdames et Messieurs les professeurs,

Je souhaitais me présenter à vous, je suis Fabienne Barberis, je succède à Monsieur Fontaine au poste d'Inspectrice de l'Éducation nationale en charge de la circonscription pré-élémentaire de l'Eure.

L'équipe de la circonscription pré-élémentaire est heureuse de vous retrouver après cette période estivale et vous souhaite une bonne rentrée.

Cette nouvelle année scolaire s'inscrit dans le cadre de la circulaire de rentrée du 6 juillet 2023 avec différentes priorités :

-une priorité absolue : faire de l'école un espace protecteur pour les élèves et les personnels en favorisant le développement d'une culture du respect de l'autre.

-permettre à chaque élève d'acquérir les savoirs fondamentaux et de réussir dans ses apprentissages. A l'école maternelle, il convient de poursuivre notre action autour de la priorité donnée aux savoirs fondamentaux, qui doivent se travailler dans l'ensemble des domaines d'apprentissage qui sont au programme.

La circulaire de rentrée réaffirme le rôle déterminant et premier de l'école maternelle dans la réussite des élèves. Dès cette rentrée, le « Plan Maternelle » sera déployé avec le triple objectif d'assurer le bien-être des élèves, de donner les mêmes chances de réussite à tous et de garantir des apprentissages ambitieux et adaptés.

-lutter contre toutes les inégalités sociales et scolaires, de la France rurale aux quartiers 2030, avec notamment le développement de l'accueil des toutes petites sections dans les zones d'Education prioritaire.

-permettre à chaque élève de s'épanouir et d'avoir toute sa place à l'école. Cela implique qu'il puisse construire une relation aux autres et à lui-même respectueuse et positive.

-contribuer à faire de la France une nation sportive en promouvant la pratique d'une activité physique régulière auprès de nos élèves dans le cadre de cette année olympique et paralympique. L'activité physique participe au bien-être de l'élève.

-Faire confiance aux équipes et leur donner les moyens de mettre en œuvre leur projet grâce au Conseil National de la Refondation (CNR) éducation « notre école, faisons-la ensemble ». Un appui sera apporté aux projets susceptibles d'améliorer la réussite des élèves, cette démarche est ouverte aux équipes de manière permanente et s'appuie sur le Fonds d'innovation pédagogique.

Cette année scolaire marque la mise en place du « Plan Maternelle ». Aussi je souhaite vous apporter des informations concernant celui-ci. Il sera déployé sur notre département pour les enseignants exerçant en cycle 1 :

-Le Plan Maternelle a été élaboré par Bassin d'Éducation et de Formation (BEF) et est composé de deux temps de 3 heures de formation. Les formations déclinées dans chaque bassin seront proposées sur trois ans de sorte que tous les enseignants du cycle 1 bénéficient de l'intégralité des formations du Plan Maternelle.

Pour le bassin BNP des circonscriptions de Bernay, Le Neubourg et Pont-Audemer :

Premier temps	Deuxième temps
le mercredi 8 novembre 2023 – en présentiel – Gymnase de Pont-Audemer Paul Vatine de 9h30 -12h30	21 février 2024 Temps de travail en équipe à l'école
Conférence de Thierry Vasse sur les collaborations entre enseignants et Atsem Formation qui associe l'enseignant et son Atsem Chaque Atsem devra procéder à son inscription via le site d'inscription en ligne du CNFPT avec le code 058L3009	Thématique : La continuité du parcours de l'élève

Pour le bassin ESTA des circonscriptions d'Evreux 2, Evreux 3, Evreux 5 et Saint André de l'Eure :

Premier temps	Deuxième temps
en présentiel Evreux 2 : 27 septembre - Collège de Navarre Evreux 3 : 4 octobre – Collège de Navarre Evreux 5 : 11 octobre – Collège de Conches Saint André : 18 octobre – Collège de Nonancourt	21 février 2024 Temps de travail en équipe à l'école
Une formation sur la thématique du bien-être assurée par l'équipe de la circonscription pré-élémentaire et qui sera découpée en deux temps : -Ma classe prend-elle en compte et répond-elle aux besoins des élèves ? - Coopérer et collaborer en maternelle.	Thématique : Le bien-être de l'élève pendant la récréation : une réflexion sur son aménagement, son organisation, le climat scolaire tout au long du cycle.

Pour le bassin LOV des circonscriptions de Les Andelys, Louviers, Val de Reuil, Vernon :

Premier temps	Deuxième temps
en présentiel Louviers : 4 octobre - école d'Heudebouville Vernon : 11 octobre- école de Tourny Val de Reuil et Les Andelys : 18 octobre- lieu à définir	21 février 2024 Temps de travail en équipe à l'école
Thématique : vers une réelle activité motrice de l'élève, formation assurée par les conseillers pédagogiques d'EPS du département	Thématique : Le parcours en motricité

Par ailleurs, cette année, je vous invite à mettre l'accent sur les axes suivants :

-la mise en place d'activités structurées de langage pour permettre à chacun de développer et d'enrichir ses compétences langagières.

-la construction du nombre grâce à des situations authentiques, à la manipulation et à la verbalisation dans un souci de progressivité de l'apprentissage pour aller vers plus d'abstraction, le document Eduscol « construction du nombre en maternelle » vous permettra de vous y aider.

-réinterroger la place du jeu sous toutes ses formes, en passant du jeu symbolique au jeu de construction et aux jeux à règles, dans la construction des apprentissages ;

-accorder une attention particulière aux élèves qui font leurs premiers pas à l'école en les accompagnant avec tout le savoir-faire dont vous savez faire preuve au quotidien, et que je souhaite saluer aujourd'hui, dans ce moment important de leur vie.

Nous poursuivrons :

- La mise en place de l'observation départementale du langage et du comportement de l'enfant de 3 ans (OLC 3) permettant un repérage précoce des enfants présentant des fragilités pour leur apporter des réponses pédagogiques et parfois d'envisager une prise en charge spécialisée répondant aux besoins particuliers. Vous trouverez prochainement tous les documents dans la note hebdo.
- La mise en place de l'évaluation départementale à destination des élèves de grande section en deux temps décembre/janvier et mai/juin.

Nous vous proposerons cette année un magazine d'actualités de la maternelle et des classes maternelles de l'Eure à chaque fin de période. Nous souhaitons notamment pouvoir y montrer des actions, des initiatives issues des classes maternelles du département. Je vous invite à nous solliciter si vous souhaitez nous présenter un projet. Nous restons à votre écoute.

Les « Talents de la Maternelle » auront lieu **du lundi 25 mars au vendredi 5 avril 2024.**

Le **site maternelle 27** : <http://maternelle27.spip.ac-rouen.fr/> met à votre disposition un ensemble de documents (circulaire de rentrée, brèves, coups de cœur, repères, guides Eduscol...) pour vous accompagner au quotidien.

L'équipe préélémentaire souhaite à chacun et chacune d'entre vous, de même qu'aux Atsem et aux AESH une excellente année scolaire.

L'équipe de la circonscription pré-élémentaire et moi-même restons disponibles pour tout échange ou rencontre.

Au plaisir de vous retrouver.

Fabienne Barberis

Inspectrice de l'Education nationale
en charge du préélémentaire de l'Eure

IEN pré-élémentaire : dsden27-ien-pre-elementaire@ac-normandie.fr

Nathalie Destas, CPC pré-élémentaire : nathalie.destas@ac-normandie.fr

Je reviendrai vers vous prochainement pour vous présenter notre deuxième CPC